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“1个月之内，社区里接连两个
怀二孩的准妈妈流产。不是因为磕
着碰着而流产，而是查不出原因。”
25日，在青岛团分组审议中，省人大
代表、青岛市李沧区永青苑社区党
总支书记王爱真说，社区里的老百
姓想要二孩的不少，但出现了“怀孕
率低，流产率高”的现象。

说起来，王爱真感同身受，她自
己的儿媳妇就刚刚经历了二孩流
产。“以前生育政策，我们倡导晚生
晚育、优生优育。现在国家全面放开
二孩了，更应该重视优生优育。”王
爱真说，现在存在一个问题，很多想
要二孩的年轻父母并不了解自己的
身体适不适合要，该怎样做调理。

王爱真建议，通过在社区里免费
开展二孩孕前检查，给家庭提出科学
的建议，尽量让想要二孩的家庭能平
平安安、顺顺利利地生下来。

本报记者 周国芳

在县乡人大工作方面，省人
大常委会也加强了相关工作，报
告中多次提到县乡人大工作，如
认真贯彻落实中央18号文件精
神和《中共山东省委关于加强全
省县乡人大工作和建设的实施
意见》，召开全省县乡人大工作
座谈会，推动全省人大工作创新
发展。强化对县乡人大工作指
导，高度重视基层人大能力建
设，确定用三年时间对全省1826
个乡镇(街道)人大主席或专职
副主席集中轮训，已完成两期

463个乡镇543人的培训。
在我国的五级人民代表大

会中，县乡两级人大具有特殊
的重要地位。截至2014年底，我
省共有137个县级行政区划单
位、1826个乡级行政区划单位。
目前，我省县乡两级人大代表
近12 . 5万名，占各级人大代表
总数的95%以上，均由选民直
接选举产生。

去年11月，我省举行全省
县乡人大工作座谈会，我省县
乡人大工作和建设步入新阶

段。根据会议精神，我省新任命
的县、乡党委书记不再提名兼
任同级人大常委会主任或人大
主席，县级人大常委会可以在
街道设立工作委员会或者明确
相关机构。

山东社会科学院法治研究
中心主任于向阳分析，县人大常
委会主任专职配备，可以让他们
把主要精力放在人大工作上。

“这是人大工作的重大进
步，可以加强县乡人大的履职
能力。”邢乐成表示。

在人大代表监督方面，去
年推出了系列改革举措。除了
制定预算审查前听取人大代表
和社会各界建议制度，协调组
织省政府制定了重大决策出台
前听取人大代表意见建议、“一
府两院”制定了定期听取人大
代表意见建议制度。

在省政府召开的座谈会上，
听取党代表、人大代表、政协委
员对省“十三五”规划纲要、2016
年《政府工作报告》(征求意见
稿)的意见和建议时，省人大代
表、新泰一中校长常希贞当场提
出，《纲要》和《报告》中“继续深

化基础教育综合改革”的力度不
够，应改成“加快”，当他看到今
年的《省政府工作报告》，相关表
述修改成了“加快”。

省人大常委会开展的专题
询问，去年增加到了七月和九月
两次，就社保和教育分别询问。
而在社保专题询问开始时，邢乐
成就抛出“国有资本划转社保基
金的工作进展情况如何”的问
题。此外，看病难看病贵的问题
怎么解决？怎样堵住城乡低保认
定工作中的漏洞？有的学校一个
班学生超过100人，怎么解决大
班额等犀利问题，都由相关部门

负责人一一解答。
“这种方式非常好，政府部

门负责人会认真应询，对问题
采取改进的措施，同时增加了
政府工作的效率和透明度。”邢
乐成说，专题数量的增加，代表
着专题询问形式的常态化。

在今年的专题询问中，省
人大常委会将就安全生产组织
专题询问。并听取审议我省“六
五普法”、依法治省情况和“七
五普法”规划的报告并作出相
关决议，听取审议交通运输、安
全生产、水利改革发展、科技等
工作报告。

重重大大决决策策出出台台前前听听取取代代表表意意见见
省人大常委会今年将专题询问安全生产

“去年省人大常委会的工作取得不少创新，比如，在重点领域立法、专题询问社保和教育、省政府制定
重大决策前听取代表意见等。”26日，一位省人大代表听取《省人大常委会工作报告》后表示。而在今年，省
人大常委会将就安全生产组织专题询问，着力增强监督实效。

本报记者 陈玮 马云云

电梯、客运索道、大型游乐
设施等为公众提供服务的特种
设备的运营使用单位应当配备
专职安全管理人员；医院提供
给患者使用的电梯、速度大于
2 . 5米/秒的旅游观光电梯以
及其他需要由司机操作的电
梯，应当配备电梯司机……

这是《山东省特种设备安
全条例》的内容，在去年12月表
决通过。一年来，审议法规或法
规性决定草案15件，已通过14
件；审查批准济南、青岛、淄博
三市法规17件，对16件国家法
律草案提出修改意见。

让省人大常委会委员、
济南大学投融资研究中心主
任邢乐成印象最深的，是《山
东省地方金融条例(草案)》。

“这项条例对地方金融机构、

新型金融业态，做出了法律
制度的安排，在全国是独一
无二的。”邢乐成说，在经济
发展的当下，金融监管问题
非常多，需要地方性法规进
行约束。

省人大常委会内务司法委
员会委员、山东京鲁律师事务
所主任郝纪勇也发现，去年省
人大常委会的立法项目突出了
重点改革领域。比如对农村可
再生能源条例等12件法规进行
修改，取消下放行政审批项目
17项等。

推动旅游业升级是稳增长
调结构的重要内容，去年，省人
大常委会将推动旅游产业列入
重要议程，并专门组成执法检
查组，郝纪勇成为了执法检查
组的成员之一。“《中华人民共

和国旅游法》已经出台，相应的
旅游条例还没有修改，围绕8个
方面重点，到旅游景点执法检
查，就其中发现的问题听取各
市意见，使得会议审议质量提
高，推动《山东省旅游条例》的
修改。”

在民生、生态和文化领域，
我省都确立了立法项目。“推动
我省的各项工作有法可依。”郝
纪勇说。

在今年的立法工作中，省
人大常委会将制定或修改经济
开发区、循环经济、水路交通、
地名管理、预防未成年人犯罪、
大气污染防治、安全生产、旅
游、多元化纠纷解决机制等法
规，认真做好设区市的地方性
法规审查工作，为我省改革发
展提供法治保障。

代表建议

“目前，对大学的评估存在问题，
一些大学排行榜误导了相当一部分
高校。大学排行榜看什么？看项目数
量、论文数量。而研究生质量、真正的
科研水平却往往被忽视。”省人大代
表、山东师范大学外国语学院教授杨
敏建议，大学搞排名，应该先把高校
排名的评价体系明确。

作为高校教授，杨敏感慨，同样
是C刊发表的论文，质量也不一样，
同样是国家级项目，最终解决的实
际问题也不尽相同，这些环节其实
都需要制定标准。“应该在对大学办
学质量、科研水平、培养人才的评价
好好研究基础上，再来制定大学排
行榜。”杨敏说，很多高校领导跟着
排行榜走，有些高校甚至为了迎合
排行，要求教授发表论文不准在B

刊、C刊，一律要求A刊。
杨敏认为，高等教育在于培育

人，人就是生产力。在国外，高等教育
的科研项目是从工厂里来的，最终为
城市发展服务，这才是真正的“产学
研”结合。不应该让排行榜误导高校
的评价导向，应制定标准来质化、量
化地评价高校。 本报记者 周国芳

“大学搞排名，
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1月26日，出席省十二届人大五次会议的李素珍代表(右)在小组讨论结束后，在走廊里依然和同组的吴亚萍(中)、张翠华(左一)等代
表一起讨论加快基础教育综合改革的话题。 大众日报记者 房贤刚 摄

省人大代表、山东师范大学外
国语学院教授杨敏。

本报记者 周国芳 摄

省人大代表、青岛市李沧区永
青苑社区党总支书记王爱真。

本报记者 周国芳 摄
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